#### Rétrospective

# Les grands chantiers ont débuté en 2016

Les infrastructures ferroviaires, sportives, de santé ou culturelles fleurissent

#### **Renaud Bournoud**

année 2016 a été jalonnée de quelques cérémonies de «pose de la première pierre». Celles-ci marquent le début d'une construction et permettent à nos autorités de poser pour les photographes avec un casque de chantier sur la tête. Mais observées dans leur ensemble, elles illustrent une région qui cherche à se développer pour répondre aux besoins de sa population croissante. Tour d'horizon non exhaustif.

A tout seigneur tout honneur. Commençons par le chantier le plus important. Les travaux de la quatrième voie ferroviaire entre Lausanne et Renens ont démarré ce printemps. Cette réalisation cruciale s'inscrit dans le programme Léman 2030. Ce projet à 3,8 milliards a pour but de doubler le nombre de places assises dans les trains entre Genève et Lausanne d'ici une dizaine d'années. Une décennie qui verra, notamment, la refonte complète des gares de Renens (déjà en cours) et de Lausanne. D'ailleurs, l'aile ouest de cette dernière vient de commencer sa mue. Précisément, il s'agit d'une rénovation et non d'une construction. Les façades extérieures de l'édifice resteront intactes.

En voisin, le Pôle muséal a aussi su faire parler de lui. Après avoir abattu la Halle aux locomotives, les pelleteuses se sont activées à creuser les fondations du futur Musée cantonal des beaux-arts (MCBA). Le conseiller d'Etat Pascal Broulis a profité de la cérémonie officielle en octobre pour paraphraser Philippe Ge-



C'est le coût, en milliards, des chantiers prévus dans le programme ferroviaire Léman 2030

luck, l'auteur du *Chat*: «Que celui qui ne s'est jamais trompé me jette la première pierre, et sur cette pierre je bâtirai un musée.» L'inauguration du MCBA est prévue pour 2019.

Le domaine du sport n'est pas en reste. Au début de l'année, les travaux de construction du bâtiment du Synathlon ont commencé sur le campus de Dorigny. Ils devraient durer deux ans. Cette nouvelle infrastructure accueillera le secrétariat du «Cluster du sport international», l'Institut des sciences du sport de l'Université de Lausanne, la Fédération internationale du sport universitaire et l'Académie internationale des sciences et techniques du sport.

#### Pour les skieurs et les patients

Après la théorie, la pratique. Pour ceux qui voudront s'adonner aux joies du sport, le coup d'envoi du montage de la nouvelle liaison Villars - les Diablerets a été donné au début de l'été. Ce télésiège s'inscrit dans l'enveloppe Alpes 2020 du Canton, qui doit redynamiser les Alpes vaudoises.

Du côté de la santé, l'année 2016 a également vu l'Hôpital Riviera-Chablais sortir de terre à Rennaz. Après bien des péripéties judiciaires, le centre hospitalier intercantonal prend forme. Il devrait ouvrir en 2018. A Lausanne, le chantier du futur centre du cancer Agora a, lui, débuté cet automne, en face du CHUV. Ce bâtiment high-tech de 12 000 m² abritera quelque 300 médecins et chercheurs. Il devrait être opérationnel au printemps 2018. Pas moins de trois conseillers d'Etat se sont bousculés à la pose de la première pierre, en septembre.



La pose de la première pierre du Pôle muséal, désormais appelé Plateforme 10, en octobre dernier.

#### 2016, c'est aussi...

## **Politique**Ces têtes que l'on verra moins

 Avec les échéances des élections communales, le monde politique vaudois et les citoyens ont fait leurs adieux cette année à quelques têtes d'affiche. A Lausanne, le syndic Daniel Brélaz a tiré sa révérence aux portes de l'été pour se consacrer entièrement au Conseil national Son collègue Olivier Français a également quitté son bureau lausannois. Il reste conseiller aux Etats. Toujours à Lausanne, Marc Vuilleumier est aussi parti. On pourrait le revoir l'an prochain au Grand Consei pour lequel il est désormais candidat. Renens a, de manière semblable, tourné une page en 2016. Marianne Huguenin, la charismatique doctoresse popiste, a choisi de ne pas se représenter après vingt ans de Municipalité, dont dix à la syndicature. Elle ne reprendra pas de mandat, son désir étant de se remettre à des activités associatives. A Vevey, la fin d'une ère s'est annoncée avec le départ de Laurent Ballif, syndic depuis 2006, après avoir été municipal durant les cinq années précédentes. Ces élus ont été des figures des années 1990 et 2000. Ils se sont tous illustrés, notamment au Grand Conseil. à l'époque où l'Etat de Vaud était en crise et où le débat ne désarmait jamais. Ils ont aussi en commun d'avoir lancé, avec leurs équipes, les politiques d'agglomération. L'arc lémanique a énormément changé depuis la mise en place d'une stratégie fiscale attrayante pour les entreprises et l'entrée en vigueur de la libre circulation. Les dirigeants locaux se sont ainsi attelés à adapter cette région, devenue plus urbaine, dans ses politiques de transports, de logement ou de sécurité. L.BS



#### **Eoliennes**

### Turbulences sur les moulins à vent



• 2016 aurait dû être faste pour les projets éoliens. Au final, c'est tout le contraire. Le programme présenté en été par Jacqueline de Quattro prévoyait 19 parcs (Cronay et Daillens-Oulens ne sont plus en course, mais les parcs d'Essertines-sur-Rolle et de Bavois sont retenus). Au total plus de 100 éoliennes géantes pourraient être érigées, un jour, en territoire vaudois. Les pro-éoliens ont des raisons de se montrer optimistes: en iuin, les dames de fer ont recu la bénédiction démocratique des citoyens de Vallorbe (57,5%) pour le parc Sur Grati, alors qu'en septembre les futurs moulins de la vallée de Joux ont été approuvés par 62,8% des votants. Si elles semblent jouir d'une faveur populaire, les éoliennes ont de sérieux détracteurs. Quatre parcs déià validés font l'objet de procédures devant les tribunaux: Eoljoux (à la Vallée), Sainte-Croix, Eoljorat et Sur Grati. Les opposants invoquent les atteintes au paysage, au patrimoine, à la faune ainsi que des nuisances diverses. L'Association Paysage-Libre Vaud réclame un moratoire en raison des infrasons et des basses fréquences qui incommoderaient des riverains. Début décembre, le Département fédéral de la Défense (DDPS) entre dans la danse: une étude menée par Armasuisse promet de bloquer une partie des parcs de Provence, de Tous-Vents (Nord vaudois) et de Vaud'Air (Broye). Sept autres parcs devront à nouveau être «analysés en détail» pour éviter de gêner les radars de l'armée. L'objectif du Canton de Vaud d'assurer au moins 25% de l'énergie éolienne du pays dans le cadre de la Stratégie énergétique 2050

n'a jamais paru si éloigné. P.C.

#### **Fêtes populaires** Le canton célèbre les traditions suisses

• Le canton de Vaud est encore décoiffé

par les deux «Fédérales» qui ont été

organisées cet été sur ses terres, dans la Broye et sur la Riviera. Estampillée Estavayer 2016, la 44e Fête fédérale de lutte a eu lieu à Paverne du 26 au 28 août. Elle a attiré 280 000 spectateurs, dont 70% d'Alémaniques, venus voir, sous la canicule, les 275 lutteurs aux prises, dont 27 Romands et 6 Vaudois. Record d'affluence et de température pour l'événement populaire et sportif numéro un du pays qui a sacré le Bernois Matthias Glarner devant une tribune de 52 016 places. La fête, qui s'est déroulée sans heurts, a constitué une véritable passerelle entre Alémaniques et Romands, ces derniers découvrant au passage le hornuss. «Les Suisses allemands sont moins coincés que je ne le croyais, commentait un Lausannois. Ça me donnerait envie d'aller passer des vacances chez eux.» Lors de deux week-ends en juin, le pouls de la Suisse des traditions a aussi battu à Montreux, décoiffée par une bourrasque de cuivre et un tonnerre de percussions à l'occasion de la 34e Fête fédérale de musique. La Ville en a même perdu son célèbre microclimat, la pluie et le froid freinant le public. A l'heure du bilan, 150 000 spectateurs ont été dénombrés, alors que 220 000 étaient attendus. Une déception pour ce qui concerne la promotion de la musique de vents, qui constituait un des principaux objectifs des organisateurs. Leur travail a néanmoins été salué de toutes parts. Car la fête fut belle. Elle a constitué une belle promotion de la Perle de La Riviera outre-Sarine. C.B.



#### Les dates-clés

#### 2016

**Drame** La disparition tragique de Benoît Violier crée la stupeur. Le successeur de Philippe Rochat à l'Hôtel de Ville de Crissier s'est donné la mort le 31 janvier. Il venait d'être sacré «Meilleur chef du monde».

**Fiscalité** Le 20 mars, les Vaudois plébiscitent le paquet ficelé par le Conseil d'Etat vaudois pour baisser la fiscalité des entreprises, avec des contreparties sociales. Sa mise en œuvre est désormais suspendue au vote fédéral sur RIE III.

Procès Claude Dubois, l'assassin de Marie, est condamné à l'internement à vie par le Tribunal criminel de la Broye et du Nord vaudois le 24 mars. C'est la première fois que la plus lourde peine du Code pénal est infligée dans le canton. En septembre, la Cour d'appel confirme le verdict.

**Loisirs** Le nouveau Zoo La Garenne, à Le Vaud, est inauguré le 7 avril. Gros succès.

Eglise en crise Licencié après un coup d'éclat au culte radiodiffusé, le pasteur Daniel Fatzer commence une grève de la faim le 15 juin, pour mettre en lumière plusieurs conflits de travail entre des ministres et le Conseil synodal. Il met fin à ce jeûne médiatisé 23 jours plus tard, sans rien obtenir.

Faune Nelson, l'oiseau le plus célèbre de l'année, est retrouvé mort à Vevey le 21 juillet. Clap de fin d'une polémique estivale autour de ce cygne noir, capturé par le Service de la faune, au grand dam des amoureux des bêtes, avant d'être relâché par la conseillère d'Etat Jacqueline de Quattro, sous les critiques des scientifiques.

**Exploit** Solar Impulse 2 boucle le premier tour du monde en avion solaire sans consommer la moindre goutte de carburant le 26 juillet 2016 à Abu Dhabi, d'où l'avion était parti en mars 2015. Bertrand Piccard et André Borschberg se sont relayés pour venir à bout des 17 étapes. Ils auront parcouru plus de 42 000 km en 25 jours de vol.

**Retrait** Anne-Catherine Lyon jette l'éponge. Mise sous pression par des enseignants et désavouée par la direction de son parti, la conseillère d'Etat socialiste annonce le 22 septembre qu'elle ne briguera pas de 4e mandat.

**Urbanisme** Le 27 novembre, les habitants de Prilly acceptent à 58,6% la construction de tours à Malley.

**UNESCO** La Fête des Vignerons entre au Patrimoine immatériel mondial le ler décembre. La prochaine édition de la manifestation veveysanne aura lieu en

#### 2017

**Elections cantonales** Le 30 avril, les Vaudois désigneront leurs représentants au Grand Conseil et au Conseil d'Etat. Avec six ministres sortants qui se représentent, le jeu ne sera pas très ouvert pour l'élection du gouvernement. La droite parviendra-t-elle à retrouver la majorité au Conseil d'Etat? Le 2e tour est agendé au 21 mai.

Alpes vaudoises Le domaine skiable d'Isenau joue son avenir. La chasse aux 390 000 francs restants pour atteindre les 4 millions de fonds propres nécessaires à la rénovation de la télécabine se poursuit, même si la somme est garantie par la Commune des Ormonts. La Confédération acceptera-t-elle de prolonger la concession de l'installation actuelle durant l'hiver 2017-2018, le temps de finaliser le dossier?

**Patinoire** La démolition de la patinoire de Malley doit débuter durant la ler semestre 2017. Objectif: construire le nouveau centre sportif pour les Jeux olympiques de la jeunesse en 2020. **L.Pl.**